

Legrat Camille à Commenay 22 29

16 avril 1917

Souvenirs d'un crapouillot

① Hier soir le Gaulois. Ma cordele destinée au transport de nos bombes à aider est transformée. Nantie d'une planche de tôle ondulée en guise de plancher, cette planche sur la bordure tout autour. Elle de plus elle est attelée à un cheval canadien dont la réputation n'est pas fameuse, mais sa carrière est ~~brillante~~: deux grands pas fleuris de biscuits de guerre, deux caisses de carbouches et .. homme rendu à une sobriété: on ~~est~~ tenu à déguster.

C'est ainsi que je suis baptisé "tapis de combat léger" et reçois pour mission: aller à la compagnie et recouvrir comme objectif: Lorsqu'on nous allons entraîner dans nos rangs dans 2 ou 3 jours -

Ma batterie la 107 du 46 RA,

je n'en suis plus fier pour autant. Le 8 avril après de deux batailles, nous commençons les tirs. Les bombes s'envolent et tout allait bien. Les approvisionnements de bombes considérables, des armes (refroidis), les trés ennemis suffisent à fleur de tête et s'installent au fond de la colline sur la rive de l'Ardennes, leur favorit une abondance.

C'est très bien. L'ordre est donné à 20 servants de descendre à l'abri.

Me voici ce 17 avril à Mont Vézin. Dans une formation on peu connue personne, chargé d'une fonction dont je ne connais pas toute nature. Vézain fait une colonne le met en route vers à la tombée de la nuit. On distingue alors participer à une grande offensive. Elle est bientôt entourée et noyée dans un flot circulaire de soldats allemands qui s'avance sur de chemins imprévisibles, encadré par des fils de fer tendus qui groyaient et nous éraflaient. La nuit bientôt est très sombre mais il est tout illuminé par de cierges vénérables et l'intelligence qui tourne sans arrêt. On est littéralement pris au centre par la puissance et l'ampleur de ce feu roulement. On y a qui a hiver, l'abriage ou de lui-même comme fortifié par le flot courant qui s'écoule lentement et par ailleurs.

Entre-temps les Barbeaux je devine par le fond de la route trois silhouettes humaines qui paraissent venir, ce sont les amoncelles de trois culs. Naturellement il n'est pas difficile de s'arrêter mais c'est tout de même l'occasion d'un acte de contumace sincère et tout à fait de circonstance.

La nuit s'avance quand le feu semble encore s'aggraver et en émettant dans la zone des coups il n'est pas difficile d'observer que le tonnerre roulement de l'artillerie allemande qui résonne et réverbère à l'arrière humide sous de son effet terrorisant en émettant dans toute la zone, sous forte

puisque le champ d'observation se retrouît, et que l'on n'entend plus que les plus proches canons. Maintenant ce ne sont plus que les grosses pieux quand elles tiennent qui nous font vibrer.

Mais c'est l'instant que connaît nos armées par une force en tous. La voie de la charrette crint de s'enfoncer profondément dans un tas d'obus, et en sortit que je tombé en paume. Tendant que la colonne s'éloigne je fus appelé à mes souvenirs, criant des hués ! et distribuant force coups sur la cravate de mon chef. Ensuite si bien que celui-ci fit : *La* aux guides m'envoya une nuée qui me couvrit totalement sur le fond de ma coquille. Je me relève, me bats, m'interroge : que faire ?

Chose incroyable : une autre colonne nous dépassa et sortit nos commandos, qui emportaient leurs que j'interrompus. Comprenez qui pourra ! Quand je reviendrai cela à nos commandos de la batterie, ses auteurs auront croisé ils ? Foutent ils en basse de l'histoire sur le caractère ^{curieux} ~~fantastique~~ de ces chevaux curieux !

~~comme si c'eût été depuis~~ Cet instant le jour s'amorce, que le feu de ^{curieux} ~~pièces~~ redoutable encercle. ~~autour~~ que j'aperçus nos commandos, voitures remplies sur le bord du chemin qui m'attendaient.

Bientôt nous allons être placés en spectateurs du champ de bataille. Le jour se leva très clair, par le terrain qui s'élève en pente devant nous. Les "mousines" d'observation tout très proches du front comme nous et nos avions furent visibles tellement dans la lumière de l'air et ne s'en firent pas, puis d'eux on vit courir le câble qui retient le mât et pendait que celle-ci perd le large il descendit de l'empêche, mais sans trop de mal, semble-t-il. Nous distinguons bientôt les files de fantassins en réserve qui s'alignent pour alimenter le combat, et dans le fracas de l'artillerie nous distinguons le tir des armes de l'infanterie, grenades et mitrailleuses qui crient avec rage -

Le spectacle est grandiose et sauvage, jusqu'à ce qu'un véritable orage d'obus éclate sur tel spectacle. Dans le cours de la matinée nous avons commencé à voir revenir de longues files de prisonniers gagnant l'arrière, mais nous plaignissons le terrain très vite par l'arrivée des blindés. Ce sont les moins graves, astucieux, mais ils empêchent la fuite. Le moral n'est pas bon, l'affaire est très dure. Ils sont d'accord pour batailler qui après un départ rapide et facile, ils sont tombés sur des démineuses lâches, perdues intactes et puissamment dépendantes.

En fin de matinée ces remarques sont confirmées par des observations infatigables : les fusiliers reviennent en arrière, ainsi que des battants de 75 partis en avant pour la poursuite et qui reviennent à leurs points de départ. Le ciel entre temps s'est couvert puis obscurci. Il fait très gris et vers midi la neige se met à tomber.

L
M
N

Court tremble aller mal, et vers 17h30 alors que le sol est couvert de neige, je remarque un groupe d'officiers, presque tous givrés qui reviennent tous nus et la tête lisse. L'officier du matin est dispersé par le feu de l'artillerie suédoise semble diminuer tandis que celui de l'allemand le recouvre.

Pour moi je me trouvais tout à un bonheur bien chaud qui nous a réchauffés et rassasiés. Toute satisfaction et de courte durée. S'ordre m'est donné de retourner et un quart d'heure après un vintenat étant chargé de deux "marmottes norvégiennes", le canon d'ordonnance m'envoie rassasier la consigne en 1^{re} ligne.

Le bœuf me ramène froidement dans un coin que je connais, nous traversons le ruisseau de l'endroit et nous nous engagions dans un chemin creux nous menant vers Drayor, Cerny en Norvège. L'endroit est minuscule, le sol est dédié de troncs d'arbres couverts d'écorces de la bûcheille, les arbres déchiquetés, l'autre empêtré.

Tout à coup mon cavalier s'arrête soudain, bien enfoncé sur ses quatre pattes, les oreilles pointées, semblant pris d'une forte panique. Que se passe-t-il ?

Mais sans perdre mon temps à chercher la cause, je me suis à tirer des : vive ! et à le frapper avec mes quilles, à tirer sur la bride. Rien n'y fait, mon cavalier commence à s'irriter et l'autre n'est pas mort et des obus éclatent au très loin. Il rougit plus encore après le conducteur qui après le cheval. J'envoi une grosse banche confié et flanquée une distillation au cavalier qui tremble de frayeur, mais reste haute comme un cheval de bois.

Le cabot est déchaîné et j'en prends pour mon grade, quelques rires de rire je suis sûr, et tous les artilleurs de la bâcheille avec ? Je n'y pense rien. Qui d'autre encore en conjuguant nos efforts, lui avec un goudron qui manie avec rage, et moi tirant sur la bride, tous les deux querellant à qui mieux mieux. Autant frapper une statue !

Mon supérieur semble le rendre à l'évidence, mais ne se sens pas. Les capucinots et cheveux de capucinots sont tous des fous, des bras à moi des traits et nous allons bien voir ! Ut il s'éloigne rapidement dans la montée.

Alors cette fois avec mon attaquant je réalise dans quel péril je suis. A quelque cent mètres devant deux cadres allemands sont sur le bord du chemin, ce doit être la course de feu du canadien, et comme les obus continuent d'éclater autour je me glisse dans le talus.

C'est à ce moment qui une voix m'interpelle, venant de l'autre côté, alors tout proche : "Viens ici te mettre à l'abri". C'est un major qui vient prendre une baffe d'air et un manteau. Plutôt inquiet par la honte je décline l'offre et je le remercie.

Bien sûr on a pris ces voiles que devrait à jamais faire de

M
N

de mon caporal, un capitaine botte, coqué et barbachi. Il a l'air très "mâle" mais son accostage n'est pas celui d'un gentleman.

C'est vous qui répondez d'accoupler cette mississ?

Tout interloqué, je bredouille : Mais mon capitaine.... je veux dire... mais c'est cette sale bête qui... que...

Alors cinglant et me foudroyant du regard :

"Tes diaboliques, tu vas monter la puce de hant ou t'es cela!..."

Il a fait la manis à son centaure, et crié que je vais poindre, effrayer, le bout du cœur de son pistolet, juste sur mon nez.

En un éclair, je vois le tragique de la situation. J'ai un instant et plongent très droit mon regard dans ceux du chef, je lui dis, très sec :

"Mon capitaine je suis prêt à faire tout ce que vous me commandez, je veux même bien changer d'aller faire un prisonnier en face, mais faire arrêter cette sale carne, ça va être impossible."

Nous nous sommes dévisés du regard et avons tous deux, puis le petit rond noir du canon, l'est abusivé tout doucement. Tous bruyamment le capitaine est reparti en une criant : "C'est bon, nous allons bien voir"

Soit quoi? Je n'en fus longtemps à attendre. Il revint flanqué de quatre hommes. Il avait le caporal et moi nous voulions tirer, surtout surtout surtout la carabine et tirer le cheval. Nous lui-même monture et véhicule au P.C. distant heureusement des murs de 200 mètres.

L'homme du Seine était sauf! les 40 kg de "curiosité" étaient livrés à domicile.

Le retour fut lamentable. Le caporal rayeur fila devant ne voulant plus avoir de contact. Bientôt une vingtaine d'hommes en enveloppe, sans voix même plus les oreilles de mon cheval.

Ils d'avis, illes de grise, une horrique fantaisie. Ça va, he? Et là-hi quelle aventure et comment ça telle finit. Et fais zut, je suis pris. qui il alle au diable ou chez les Rockel, qui importe. Je suis cédé, tout ce que contre moi. Le Seine ne pourra il attirer son éventail sur ses propres moyens? Mes copains n'avaient ils pas dû atteler un cheval plus fort? Ma bretèche avait les conducteurs plus forts que moi à force ce rôle?

Je remâche tous mes griefs, tout le monde m'écoute. Je me sens glisser dans leurs voies et je revois le bout du pistolet, quittant si le doigt va se contracter sur la gachette. Je me sens tomber dans leurs voies -

M
N

Ponts et chaussées 23-97-ff.

Tout à coup des exclamations me sortent de ma torpeur :

"Qui est ce que t'as porté, t'ya été longtemps !"

On te croit parti à Lourdes nous !

Sentiment ils ont détesté le cheval qui d'instinct m'a renvoyé tout droit au bûcheron. Ils m'invitent.

"Viens avec nous dans le frayeur, on a terminé dans la paille, on est bien."

"Et puis il fait du café chaud"

Dans la lumineuse clarté électrique je vois leur visage une belle gueule. Alors ils insistent :

Viens donc tu verras on est heureux.

Je n'ai pas descendu les dents. J'ai dévoré une couronne et je me suis glissé sous une couole, sur le sol dur et glacial, et très vite je me suis endormi d'un sommeil de brute -

① Service au Génie - 133^e régiment Sapeurs - La même où une tue André le 29-9-1915 devant St Quentin

Mars 1917 Arrivée à la 10^e B^e du 46^e Régiment Artillerie (en 1914 le 46 RA du Camp de Châlons)

Les 100 à 105^e battants sont des battants d'artillerie de l'escadron dans quelque régiment

5-12-1917 La 10^e du 46^e RA devient la 104 de 11^e Art^e

- 1918 Les battants sont formés en groupe d'autobus de l'escadron

1^{er} groupe du 178^e RA Transalpin

Bien à l'île d'Orléans le 9 juillet à Troyes - Chemin des Dames.

Intégrique par un décret le 23 Octobre 1917 à Cestel - Aisne -

O
P